

C. Tujuan Penelitian

Sesuai dengan rumusan masalah di atas, penelitian yang berhubungan dengan “*Flyover* dan Perubahan Sosial (Studi tentang Perubahan sosial paska pembangunan *Flyover* di Desa Sumokali Kecamatan Candi” mempunyai beberapa tujuan yaitu sebagai berikut:

1. Untuk mengidentifikasi bentuk perubahan ekonomi masyarakat di desa Sumokali kecamatan Candi kabupaten Sidoarjo.
2. Untuk mengetahui dampak dari terjadinya pembangunan *flyover* pada masyarakat desa Sumokali kecamatan Candi kabupaten Sidoarjo.

D. Manfaat Penelitian

Dalam sebuah penelitian pastinya ada manfaat yang di torehkan dalam penelitian tersebut. Manfaat tersebut bisa bersifat teoritis dan praktis. Namun bagi penelitian yang bersifat kualitatif, manfaat penelitian lebih bersifat teoritis, yaitu untuk pengembangan ilmu, namun juga tidak menolak manfaat praktisnya untuk memecahkan masalah. Bila peneliti kualitatif dapat menemukan teori, maka akan berguna untuk menjelaskan, memprediksikan dan mengendalikan sesuatu gejala.³ Ada beberapa manfaat dari penelitian ini antara lain:

1. Secara Teoritis

Manfaat ini adalah untuk memperkaya khazanah ilmu pengetahuan, wawasan, serta informasi terhadap kajian sosiologi, khususnya dalam memperkaya kajian tentang perubahan sosial ekonomi masyarakat karena adanya pembangunan jalan.

2. Secara Praktis

Penelitian ini diharapkan bisa dijadikan sumber modul atau bahan bacaan tambahan bagi masyarakat, agar menambah wawasan tentang perubahan sosial karena

³Sugiono, *Metode penelitian kualitatif dan kuantitatif dan R&D*, (Bandung: Alfabeta, 2008), hal. 291

adanya pembangunan dan agar mereka mengetahui bentuk-bentuk perubahan sosial yang ada dalam masyarakat.

E. Definisi Konseptual

Pada dasarnya, konsep merupakan unsur pokok dari sebuah penelitian, dan suatu konsep sebenarnya adalah definisi dari sejumlah fakta atau data yang ada. Oleh karena itu agar tidak terjadi kesalahpahaman, penulis memberikan batasan istilah atau definisi yang digunakan dalam penelitian ini. Dengan demikian, istilah atau definisi yang dimaksud memiliki pengertian terbatas.

Adapun batasan bagi beberapa konsep dalam penelitian ini:

1. Perubahan sosial

Perubahan sosial adalah perubahan dalam hubungan interaksi antara orang-orang, organisasi atau komunitas, ia dapat menyangkut struktur sosial atau pola nilai dan norma serta peranan.⁴

Perubahan sosial mengarah pada lima bentuk yaitu perubahan dalam bidang ekonomi, pendidikan, pola pikir, gaya hidup, dan keagamaan (kereligiusan).

a. Perubahan dalam bidang ekonomi adalah semakin kompleksnya kebutuhan manusia akan barang dan jasa sehingga sektor industri dibangun secara besar-besaran untuk memproduksi barang, seseorang akan semakin mudah memperoleh barang dan jasa. Perubahan dalam bidang ekonomi ini juga mencakup gaya hidup dan aktifitas ekonomi pada masyarakat.⁵

⁴ Karta Sapoetra. G, *Sosiologi Industri*, (Jakarta: Rieneka Cipta, 1992), hal. 93

⁵<http://liamaliabetek.com/2014/01/dampak-perubahan-sosial.html>

masyarakat, dan yang telah didukung oleh sebagian besar anggota masyarakat, merupakan tuntutan kehidupan dalam mencari kestabilannya.¹²

Ditinjau dari tuntutan stabilitas kehidupan perubahan sosial yang dialami oleh masyarakat adalah hal yang wajar. Kebalikannya masyarakat yang tidak berani untuk melakukan perubahan, tidak akan dapat melayani tuntutan dan dinamika anggota-anggota yang selalu berkembang kemauan dan aspirasinya.¹³

Menurut Gillin dan Gillin mengatakan perubahan-perubahan sosial sebagai suatu variasi dari cara-cara hidup yang telah di terima, baik karena perubahan-perubahan kondisi geografis, kebudayaan materiil, komposisi penduduk, ideologi maupun karena adanya difusi ataupun penemuan-penemuan baru dalam masyarakat.¹⁴

Setiap masyarakat selama hidupnya pasti mengalami perubahan. Perubahan bagi masyarakat yang bersangkutan maupun bagi orang luar yang menelaah, dapat berupa perubahan-perubahan yang tidak menarik dalam arti kurang mencocok. Ada pula perubahan-perubahan yang pengaruhnya terbatas maupun yang luas, serta ada pula perubahan-perubahan yang lambat sekali tetapi ada juga yang berjalan cepat.¹⁵

Masyarakat tradisional pada dasarnya juga memiliki ciri yang dinamis. Masyarakat tradisional tersebut selalu mengalami perubahan sosial yang terus-menerus, sesuai dengan tatanan internal dan kekuatan eksternal yang mempengaruhinya.¹⁶ Perubahan sosial mempunyai ciri-ciri diantaranya yaitu:¹⁷

a. Differential social organization

¹² Elly M. Setiadi, dkk., *Ilmu Sosial dan Budaya Dasar*, (Jakarta: Prenada Media Group, 2006), hal 49

¹³ *Ibid*, hal 51

¹⁴ Soerjono Soekanto, *Sosiologi Suatu Pengantar*, (Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2007), hal 263

¹⁵ *Ibid*, hal 261

¹⁶ Suwarsono dan Alvin Y. So, *Perubahan Sosial dan Pembangunan*, (Jakarta: Pustaka LP3ES Indonesia, 1994), hal 65

¹⁷ Muchammad Ismail, dkk, *Pengantar Sosiologi*, (Surabaya: IAIN SA Press, 2013), hal 184

Dapatlah dikatakan bahwa perubahan-perubahan kecil merupakan perubahan-perubahan yang terjadi pada unsur-unsur struktur sosial yang tidak membawa pengaruh langsung atau berarti masyarakat. perubahan mode pakaian, misalnya, tidak akan pengaruh apa-apa bagi masyarakat secara keseluruhan karena tidak mengakibatkan perubahan pada lembaga kemasyarakatan. Sebaliknya, suatu proses industrialisasi yang berlangsung pada masyarakat agraris akan membawa perubahan pengaruh besar.²⁰

c. Perubahan yang Dikehendaki (direncanakan) dan Perubahan yang Tidak Dikehendaki (tidak direncanakan)

Perubahan yang direncanakan merupakan perubahan yang diperkirakan atau yang telah direncanakan terlebih dahulu oleh pihak-pihak yang hendak mengadakan perubahan yang ada di dalam masyarakat. pihak yang menghendaki perubahan dinamakan *agen of change*, yaitu seseorang atau sekelompok orang yang mendapat kepercayaan masyarakat sebagai pemimpin satu atau lebih lembaga-lembaga kemasyarakatan. Perubahan yang direncanakan selalu berada dibawah kendali *agen of change* tersebut.

Perubahan sosial yang tidak dikehendaki merupakan perubahan-perubahan yang terjadi tanpa direncanakan, berlangsung di luar jangkauan pengawasan masyarakat dan dapat menimbulkan akibat-akibat sosial yang tidak diharapkan dikehendaki masyarakat.²¹ Apabila perubahan yang tidak dikehendaki tersebut berlangsung bersamaan dengan suatu perubahan yang dikehendaki, perubahan tersebut mempunyai pengaruh yang demikian besarnya terhadap perubahan-

²⁰Soerjono Soekanto, *Sosiologi Suatu Pengantar*, (Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2007), hal 271

²¹Nanang Martono, *Sosiologi Perubahan Sosial Perspektif Klasik, Modern, Posmodern, dan Poskolonial*, (Jakarta: Rajawali Pers, 2014), hal 16

invention kalau masyarakat sudah mengakui, menerima serta menerapkan penemuan baru itu.²⁴

Teknologi selalu menjadi mekanisme penting dari perubahan, dan menjadi faktor penting dalam perubahan sosial. Perkembangan teknologi berjalan dengan kecepatan yang semakin meningkat. Teknologi akan digunakan untuk menanggulangi kontradiksi dalam tatanan sosial.²⁵

Faktor yang berasal dari luar yaitu:

- a. Terjadinya bencana alam atau kondisi lingkungan fisik. Kondisi ini terkadang memaksa masyarakat suatu daerah untuk mengungsi meninggalkan tanah kelahirannya.
- b. Adanya pengaruh kebudayaan lain. Jika pengaruh suatu kebudayaan dapat diterima tanpa paksaan, maka disebut *demonstration effect*. Jika pengaruh suatu kebudayaan saling menolak, maka disebut *cultural animosity*.²⁶

1.3 Faktor yang Menghambat Terjadinya Perubahan

- a. Kurangnya Hubungan Dengan Masyarakat Lain

Apabila sebuah masyarakat tidak melakukan kontak sosial (interaksi) dengan masyarakat lain, maka tidak akan terjadi tukar informasi, atau tidak akan mungkin terjadi proses asimilasi, akulturasi yang mampu mengubah kondisi masyarakat tersebut.

- b. Perkembangan Ilmu Pengetahuan yang Lambat

²⁴Nanang Martono, *Sosiologi Perubahan Sosial Perspektif Klasik, Modern, Posmodern, dan Poskolonial*, (Jakarta: Rajawali Pers, 2014), hal 16-18

²⁵Robert H. Lauer, *Perspektif tentang perubahan Sosial*, (Jakarta: PT Rineka Cipta, 1993), hal 241

²⁶Mudjia Rahardjo, *Sosiologi Pedesaan "Studi Perubahan Sosial"*, (Malang: UIN Malang Press, 2007), hal

Setiap usaha perubahan pada unsur-unsur kebudayaan rohaniah biasanya diartikan sebagai usaha yang berlawanan dengan ideologi masyarakat yang sudah menjadi integrasi masyarakat tersebut.

g. Adat atau Kebiasaan

Adat atau kebiasaan merupakan pola-pola perilaku bagi anggota masyarakat di dalam memenuhi kebutuhan pokoknya. Kebiasaan yang mencakup bidang kepercayaan, sistem mata pencaharian, pembuatan rumah, cara berpakaian tertentu begitu kokoh sehingga sukar untuk diubah.²⁸

1.4 Faktor Pendorong Perubahan sosial

- a. Faktor sosial, faktor pendorong sosial berkaitan dengan aspek organisasi sosial, seperti keluarga, kelompok-kelompok sosial tertentu, organisasi masyarakat dan sebagainya.
- b. Faktor psikologis. Pada dasarnya berkaitan dengan keberadaan individu-individu dalam menjalankan perannya di masyarakat. Individu kreatif dan motivatif merupakan salah satu agen perubahan di masyarakat.
- c. Faktor budaya. Dukungan budaya atas penerimaan sesuatu yang baru akan mempermudah terjadinya proses perubahan sosial.²⁹

1.5 Perubahan dalam Aspek Ekonomi³⁰

Parsons dan Smelser telah menyatakan bahwa ekonomi bersifat adaptif, mempunyai tujuan, terintegrasi dan selalu berusaha tetap mempertahankan polanya.

²⁸Soerjono Soekanto, *Sosiologi Suatu Pengantar*, (Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2007), hal 286-287

²⁹Nanag Martono, *Sosiologi Perubahan Sosial Perspektif Klasik, Modern, Posmodern, dan Poskolonial*, (Jakarta: Rajawali Pers, 2014), hal 23

³⁰S.R. Parker, dkk, *Sosiologi Industri*, (Jakarta: PT Bina Aksara, 1985), hal 29-32

Pendidikan merupakan salah satu institusi penting dalam proses perubahan sosial. Masyarakat yang memiliki sistem pendidikan yang maju tentu saja dapat mempercepat perubahan sosial dalam masyarakat. Pendidikan memberikan sumbangan pada perubahan sosial yang terjadi pada individu maupun masyarakat.

Perubahan masyarakat dari masyarakat agraris yang seluruh kehidupannya selalu bergantung dengan alam, kemudian berubah menjadi masyarakat industri yang bergantung pada teknologi. Masyarakat industri mengandalkan kekuatan teknologi dalam setiap aktivitasnya, memaksa individu untuk terampil dan memiliki keahlian khusus untuk mengoperasikan teknologi. Lahirlah institusi pendidikan yang berfungsi membekali individu dengan keahlian khusus dalam menghadapi era industri. Institusi pendidikan bertujuan untuk menyiapkan individu agar dapat berperan dalam proses industri. Pendidikan diposisikan sebagai institusi yang harus mengikuti perkembangan dunia industri.

Pendidikan dapat mengubah pola pikir individu serta memberikan pencerahan pada individu mengenai hal-hal yang selama ini belum diketahui banyak masyarakat, pendidikan juga dapat merombak berbagai mitos yang selama ini berkembang dalam masyarakat, pendidikan dapat meluruskan berbagai hal yang selama ini dimaknai salah oleh masyarakat.³¹

1.7 Perubahan dalam Aspek Pola Pikir

Pola pikir manusia semakin berkembang melalui pertukaran budaya, pertukaran informasi yang dapat dilakukan kapan saja dan dimana saja. Mobilitas manusia yang semakin cepat, menyebabkan berbagai informasi sangat mudah

³¹ Nanag Martono, *Sosiologi Perubahan Sosial Perspektif Klasik, Modern, Posmodern, dan Poskolonial*, (Jakarta: Rajawali Pers, 2014), hal 265-266

